

gültig und unbeträchtlich, ob der Verzicht auf Toiletten und ob die Robinsoninseln im Schilf nicht eine Reaktionsmaskerade sind, wie für die Rokoko-Hofdamen das Magdspielen in der Schäferei von Trianon. Wesentlich ist, daß die Umschaltung auf das Wochenende den Großstadtmenschen immer wieder zu gesteigerter Spannkraft und Leistung schaltet und dem Beobachter an jedem Montag die alte Wahrheit neu bestätigt, die einmal Karl Vogt in die Worte gekleidet hat: Der Deutsche ist am glücklichsten, wenn er sich von einer Aufgabe bei einer anderen ausruhen kann.

\*

**Goethe über das Baden:** „Unter die damaligen Verrücktheiten, die aus dem Begriff entstanden, man müsse sich in einen Naturzustand zu versetzen suchen, gehörte denn auch das Baden im freien Wasser, unter offenem Himmel; und unsere Freunde konnten auch hier, nach allenfalls überstandener Schicklichkeit, auch dieses Unschickliche nicht unterlassen. Darmstadt, ohne fließendes Gewässer, in einer sandigen Fläche gelegen, mag doch einen Teich in der Nähe haben, von dem ich nur bei dieser Gelegenheit gehört. Die heiß genaturten und sich immer mehr erheizenden Freunde suchten Labsal in diesem Weiher; nackte Jünglinge bei hellem Sonnenschein zu sehen, mochte wohl in dieser Gegend als etwas Besonderes erscheinen; es gab Skandal auf alle Fälle. Merck schärfte seine Konklusionen, und ich leugne nicht, ich beeilte unsere Abreise.“

(*Dichtung und Wahrheit, IV, Buch 18*)

\*

**Englische Reisestatistik im XIX. Jahrhundert.** Unter tausend Reisenden, die Großbritannien auf kurze oder längere Zeit verließen, teilte das alte „Sittenbuch der englischen Gesellschaft“ mit, befanden sich über 300 Offiziere, die zum Vergnügen England den Rücken kehrten. Außer 100 zugrunde gerichteten Spielern, ebenso vielen abenteuerlustigen Kammerzofen und 50 Bonvivants kam auf diese Reisestatistik des 19. Jahrhunderts nur ein Brite, der verreiste, um seine Kenntnisse zu erweitern und Geist und Herz für die Schönheiten fremder Länder empfänglich zu machen. Zu entschuldigen wären einzig 60 Kranke, die dem Nebel entflohen, und 30 Engländerinnen, die darauf ausgingen, einen deutschen Baron zu heiraten. Unerwähnt darf man schließlich auch nicht die angegebenen 50 Berufsspieler lassen; sie mußten sich eben einmal wieder ein anderes Land zum Schröpfen auserwählen.

\*

**Am Schalter.** *Beamter:* „Haben Sie denn nicht irgendeinen Ausweis?“ —

*Abholer:* „Nein, leider — ja doch, eine Photographie von mir.“ —

*Beamter:* „Lassen Sie sehen. Ja, Sie sind's. Hier haben Sie das Paket.“

(*Miterlebt von E. H.*)